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FECHA: MAYO 27 DE 2016 

OCHO     COLUMNAS / PRIMERAS     PLANAS 

 “S u resbalón fue mortal” 

 
“Ha crecido en 2 grados temperatura en Hidalgo” 

 “Hallan bodegas con propaganda, partidos acusan” 

 “PRD DENUNCIARÁ A LA UNTA” 

 
“Entabla CMIC dialogo con “Fili”” 

 
“¡Vandalismo del PRD!” 

 
“Cambio verde sin renovación, expresa Mirna Hernández” 

 
“VERAS GODOY, LÍDER REGIONAL DE ANUIES” 

 
“Plantea Mirna solución al problema de la basura” 

 
“Ordenan arresto de líderes de la CNTE: ” 

 
“Echa poblado a ordeñadores” 

 “Mancera: no todo es culpa de la CDMX; contingencias ambientales” 

 
“Desalojan a maestros en SG; toman el aeropuerto de Oaxaca” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Denuncias por propaganda deberán seguir cause legal: Las denuncias y quejas respecto a las 
despensas encontradas en la sede estatal de una organización social y campesina; así como el hallazgo de 

bodegas de propaganda política prohibida en la ley electoral local de candidatos del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) deberán seguir los causes legales correspondientes en el sentido de los hechos y, de iniciarse 
los procedimientos sancionadores, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), realizará lo conducente para 

integrar los expedientes y turnarlos Tribunal Electoral del estado de Hidalgo para que determine, en su caso, las 
sanciones correspondientes. Así lo manifestó el presidente de la Comisión Jurídica del organismo electoral local, 

Fabián Hernández García, quien puntualizó que sin referirse a casos específicos, los partidos no están impedidos 

de entregar utilitarios durante campañas "sino que deben cumplir con lineamientos específicos para que sean de 
material reciclable y textil, para lo cual debieron entregar un plan de reciclaje. "No voy a hablar del caso 

específico porque no tengo datos no es que estén prohibidos los utilitarios, lo que está prohibido es que no sea 
material reciclable y textil. Si lo hacen de otra manera, pero no es algo que esté prohibido en el sentido de decir 

definitivamente que no pueden repartir o que este prohibidísimo; en cualquier caso lo que tienen que hacer es 
documentar y pedir el auxilio de la oficialía electoral para dar fe de los hechos, aportar pruebas, se  celebra la 

audiencia de pruebas y alegatos; el instituto investiga y lo mandamos al tribunal para que decida el fondo del 

asunto", expresó. Asimismo, Hernández García señaló que en caso de que los quejosos inicien un procedimiento 
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administrativo sancionador, deberán demostrar que los actos señalados vulneran la legislación o valores que 
tutela la ley, "y será el Tribunal Electoral de Hidalgo  el que estipule las sanciones a las que pueden hacerse 

acreedores, que van, según el caso, desde una amonestación pública, una multa y hasta la inhabilitación de la 

candidatura, para casos extremos". "Una cosa es el delito penal, que le corresponde a la Fepade o a la 
subprocuraduría de asuntos electorales, que es cuando se estima que con el acto se comete un delito de tipo 

electoral; aquí solo  conocemos de procedimientos administrativos sancionadores porque si se vulneran la 
legislación o valores que tutela la ley el Tribunal pone una sanción, no nosotros, solo en el caso de 

procedimientos ordinarios. Se tiene que delimitar el sentido del hecho para establecer la denuncia", declaró el 

consejero. De igual manera, el ex magistrado del TEEH consideró que en materia electoral, particularmente en lo 
que respecta a los marcos legales, se tiene que prever, prevenir y trabajar en la cultura de la prevención, de la 

civilidad y de la legalidad, para evitar violaciones a las leyes. "En la medida que se haga los ciudadanos estarán 
más consientes de que sí pueden hacer y que no, porque al final todos estamos en un proceso de 

democratización y nos conviene a todos que actuemos con valores cívicos, éticos, eso nos permitirá llevar las 
cosas en paz con tranquilidad y lograr los objetivos de la política que es darnos gobiernos que realmente sean 

útiles a la sociedad", expuso. (Janet Barragán, página 11) 

Crónica-Avalan bodega para resguardar material: Lista la bodega en donde el Instituto Estatal Electoral 
(IEEH) recibirá, resguardará y clasificará la documentación a utilizarse en la jornada comicial del 5 de junio, de 

acuerdo con la consejera presidente, Guillermina Vázquez Benítez, este espacio cumple con los lineamientos que 

estableció el Instituto Nacional Electoral (INE). Confirmó que el INE apoyará en el resguardo, sellado y 
agrupamiento de la documentación en los inmuebles de los 7 consejos distritales, a partir de ahí iniciar con la 

distribución correspondiente mediante los capacitadores-asistentes electorales, días previos a la contienda. ―Se 
solicitó al Consejo General del INE que ellos llevaran el sellado, conteo y agrupación de las boletas en sus 

consejos distritales, toda vez que nuestros consejos municipales son inmuebles temporales y no cuentan con los 
principios mínimos para albergar a estos grupos de trabajo, ni con las bodegas equipadas‖. En la instalación de la 

bodega electoral consideraron una ubicación apropiada, a fin de reducir las posibilidades de algún incidente, 

además de otros aspectos, inmueble que evite colindancias con fuentes potenciales de incendios o explosiones, 
como gasolineras, gaseras, gasoductos, fábricas o bodegas de veladoras, cartón, papel, colchones, productos 

químicos inflamables, entre otros. Los consejeros avalaron el acuerdo donde especifica el domicilio, condiciones y 
características de la bodega, misma que se ubicará en la Carretera Pachuca-Ciudad Sahagún número 527, 

Colonia Centro de la Población Agrícola Chacón, Mineral de la Reforma, Hidalgo. La propiedad está 

completamente bardeado, fachada color blanco y zaguán negro totalmente cerrado, en su interior cuenta con 
cinco bodegas grandes alrededor de un patio de concreto, tiene techo laminado y piso de concreto. Además, las 

dimensiones y características de la bodega cuentan con la superficie requerida, con instalaciones hidráulicas y 
eléctricas en buenas condiciones para su buen funcionamiento. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Pendientes por arribó de material electoral: Personal del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH) de los distritos de Actopan e Ixmiquilpan se encuentran listos para recibir el material electoral que habrá 
de usarse para la elección del próximo cinco de junio del presente año. Informaron que será en el transcurso de 

esta semana cuando se les proporcione el material con la que se estará trabajando, no obstante, no se definía 
con exactitud el día y la hora que la estarían recibiendo en los consejos distritales. Indicaron que por cuestiones 

de seguridad, es que no se manejan a detalle la entrega de la paquetería, pues la indicación es que se maneje 

con discreción este tema, no obstante, aseveran que ya están trabajando en todo este proceso. En el caso del 
distrito de Actopan, se menciona que la paquetería electoral se estaría recibiendo esta misma semana, mientras 

que Ixmiquilpan aún no se sabía, si sería en estos días o hasta la otra semana para recibir el material. En este 
mismo contexto, se informó que de acuerdo con el último corte del listado nominal, en Hidalgo podrán votar  un 

total de 2 millones 022 mil 618 ciudadanos ya que cuentan con su credencial en óptimas condiciones para poder 

emitir su sufragio, pues varios ciudadanos no renovaron su credencial que se encuentra vencida. Cabe mencionar 
que para la entrega de este material se hace uso de una escolta del Ejército Mexicano que resguarda y vigila que 

este material llegue a los puntos designados donde se habrá de trabajar para que posteriormente los paquetes 
sean distribuidos. (Hugo Cardón, página 05) 
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Capital Hidalgo-Boletas electorales con medidas de seguridad: Contarán boletas electorales con 

medidas de seguridad apegadas a los lineamientos emitidos por el Instituto Nacional Electoral (INE), indicó 
Guillermina Vázquez Benítez, presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). La consejera 

presidenta dio a conocer algunos de los elementos de seguridad con los que contarán las boletas electorales que 
utilizarán los electores el próximo 5 de junio. Destacan: papel de alta seguridad, reactivos químicos polares, 

fibras ópticas visibles e invisibles, marca de agua, textos descifrables sólo con decodificador, líneas de grosor que 
logran efecto de dos dimensiones. Indicó que la impresión será con tecnología offet de pantalla creada a través 

de la utilización de microimágenes que componen un fondo de seguridad complejo de reproducir o altera. 

(Verónica Ángeles, página 02) 

News Hidalgo-Suspenden debate en Ixmiquilpan por final de futbol mexicano: Debido a la final de 

futbol, obligó al Instituto Estatal Electoral (IEE), la suspensión del debate entre candidatos a la presidencia 

municipal, programado para este 26 de mayo y se programó para el viernes a las 10 de la mañana. Para evitar 
que el debate no se le pusiera la atención que los candidatos esperaban, acordaron solicitar al IEE la 

reprogramación del mismo, lo cual fue aceptado y se consideró que este viernes era buena hora a las 10 de la 
mañana. Al respecto, el candidato del PAN, Pascual Charrez Pedraza, dio a conocer que el debate servirá para 

plantear y discutir la viabilidad de los proyectos que cada uno de los candidatos representa, asimismo aceptó que 
acudirá. Dijo, que desde el momento en que el IEE envió la carta de aceptación él accedió hacerlo de inmediato, 

por lo que esperaba que los otros candidatos también lo hicieran, debido a que eso tendrá una repercusión 

positiva en la población. Sin embargo, lamentó que no todos los candidatos acudan a este llamado del IEE, entre 
ellos el del PRI, que decidió no aceptar participar en este debate, debido a que no habrá la suficiente difusión y 

únicamente será transmitido por internet. El candidato del PRD, Nicolás Martín Mendoza, quien fue el que solicitó 
la realización de un debate, aceptó que sí acudirá, lo mismo hará el de Morena, Marcos Aguirre Reyes, quien 

pidió al IEE incluir temas sobre federalismo y de la administración municipal. Aguirre Reyes, aceptó, que el 

debate es una plataforma que ayudará a las comunidades a razonar su voto, aunque buscaba que acudieran 
todos los candidatos a participar en este ejercicio, el cual es el primero en ser realizado en el municipio con la 

supervisión del IEE. (Redacción, página web) 

Quadratín-Papelería electoral llega bien resguardada a Hidalgo; evitan a la prensa: Pese a que en 

procesos electorales pasados, la prensa era invitada al arribo de la paquetería electoral, previa a su distribución 

en los municipios, en esta ocasión el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), resguardó la papelería en total 
hermetismo. Fuentes extraoficiales revelan que la papelería arribó la madrugada de este jueves a una bodega en 

el municipio de Mineral de la Reforma, de donde será trasladada a los consejos distritales y municipales, para su 
utilización el próximo 5 de junio. La bodega es resguardada por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública 

Estatal y se prevé que en las próximas horas comience su distribución hacia toda la entidad. Al respecto, la 

consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez, explicó que no se puede dar a conocer las fechas de 
distribución por la seguridad de la papelería electoral que habrán de utilizar las tres mil 649 casillas que se 

instalarán alrededor del estado el 5 de junio próximo. Cabe mencionar que el listado nominal de Hidalgo es de 
dos millones 22 mil 618 electores, por lo tanto se imprimieron seis millones 67 mil 854 boletas, que corresponden 

a las tres elecciones, gobernador, diputados locales y ayuntamientos, además la papelería contempla las actas de 

escrutinio y cómputo, y todo ello se encuentra resguardado. (Daniela Andrade, página web) 

Uno más Uno-Listo PREP para elecciones: IEEH: Tras asegurar que está listo el Programa de Resultados 

Electorales Preliminares (PREP) para los comicios del próximo 5 de junio, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
(IEEH) anunció que empleará a 547 trabajadores, que estarán distribuidos en 84 consejos municipales. Se 

informó que el personal, contratado temporalmente, tendrá la tarea de digitalizar los resultados de las actas en 3 

mil 644 casillas que se instalarán el día de la jornada electoral para renovar la gubernatura, diputaciones y 
ayuntamientos. Ante la complejidad que implica una elección inédita de estas características en la entidad, el 

consejero Uriel Lugo Huerta prevé que los resultados previos demoren más que en procesos anteriores, aunque 
se espera que no más allá de la media noche. Antes de la reforma de 2014, los auxiliares electorales operaban el 

PREP. Sin embargo, los nuevos I lineamientos mandatan al órgano local contar con I acopiadores, verificadores, 

digitalizadores y supervisores. El IEEH prevé la digitalización de más de 11 mil actas en los consejos municipales, 
mismos que serán receptores de los paquetes comiciales y emisores de los resultados en las tres elecciones. 
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"Dependemos del tiempo en que se hagan las filas de paquete para la entrega en el consejo municipal, y eso, 
indudablemente, al ir acopiando, nos va a generar lo que llamamos cuellos de botella, que va a hacer que el 

PREP fluya con base a esos elementos", explicó. Lugo añadió el consejero electoral Lugo Huerta, que operarán 

con 200 terminales en todo el estado. También habrá equipo de respaldo ante cualquier eventualidad. En otro 
orden de ideas, se reiteró que la Dirección Ejecutiva de Capacitación y Organización Electoral llevó a cabo la 

tercera capacitación a todos los órganos desconcentrados del IEEH. Dicha actividad fue realizada a través de 7 
sedes: Ixmiquilpan, Jacala, Tulancingo, Huejutla, Zacualtipán, Tula y Pachuca, las cuales se programaron para 

aprovechar y maximizar el tiempo de los recorridos, así como para hacer más eficientes los recursos humanos y 

materiales del organismo electoral. Se impartieron temas sobre sellado, enfajillado y conteo de boletas 
electorales, mecanismos de recolección de los paquetes electorales el día de la jornada electoral, de la sesión 

especial de cómputos distritales y municipales, con especial énfasis en las responsabilidades específicas de los 
funcionarios electorales, así como en los supuestos de recuentos parciales o totales que prevén los multicitados 

lineamientos. (Redacción, página 03) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Ubican en El Llano una bodega clandestina: Localizaron en la primera sección de El Llano en Tula 
de Allende, una bodega clandestina con cientos de artículos con logotipos del PRI para ser repartidos 

presuntamente de cara a la elección del 5 de junio a fin de cambiarlos por votos. La localización se efectuó cerca 
de las 22 horas del miércoles gracias a una denuncia anónima realizada en redes sociales, esto por un supuesto 

integrante del equipo de campaña del ―tricolor‖ quien no está de acuerdo con la entrega de dádivas a cambio de 

sufragios. Al arribar al lugar, los representantes de distintos partidos de oposición, entre ellos de Morena, 
panistas, perredistas, petistas y de Movimiento Ciudadano, se encontraron un lugar de encierro completamente a 

oscuras vigilado por seis personas, dos de las cuales huyeron de inmediato del lugar. A bordo de una camioneta 
el resto de las personas permanecieron en el sitio por unos minutos, para después huir dejando entreabierta la 

puerta de la bodega. Los representantes de partido aprovecharon para entrar a la bodega; al interior del sitio se 
encontraron materiales para la construcción, enseres domésticos, bicicletas, despensas y artículos varios los 

cuales estaban rotulados con los logos del partido oficial. De esta manera acusaron ilegalidades en el proceso 

electoral y llamaron a las autoridades correspondientes actuar en consecuencia de la ilegalidad. (Ángel 
Hernández, página 08) 

Milenio-Formulará PRD una demanda electoral (Francisco Villeda, página 11) 
Plaza Juárez-PRD denunciará ante la Fepade a la UNTA (Raúl  Pérez, página 3A) 

Crónica-Alboroto entre PRD y la UNTA, siguen apareciendo despensas: Militantes del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), denunciaron que en las instalaciones de la Unión Nacional de Trabajadores 
Agrícolas (UNTA) se encontraba una bodega con artículos de despensas, así como cajas con logos del Programa 

Beneficios Alimentarios. Las cajas con los logos se encontraban en una camioneta y al interior de la bodega, 
había artículos de despensa. Al respecto, el presidente del "sol azteca", Ramón Flores Reyes, indicó que su 

partido ya tiene cinco quejas en contra del PRI, luego de que en Pachuca, Tula y Huejutla, se encontraron 

bodegas donde se resguardan cientos de artículos para la supuesta compra de votos. Señaló que en cada una de 
las bodegas han dado aviso al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) para que dé fe de los hechos y 

puedan levantar las denuncias correspondientes. Comentó que tienen conocimiento de otras dos bodegas; sin 
embargo, fueron alertados y ya no pudieron llegar. Enfatizó que levantarán las denuncias correspondientes ante 

la Fiscalía Especializada Para la Atención de los Delitos Electorales (FEPADE). En respuesta, Martha López Ríos 

líder de la UNTA envió un comunicado, en el cual anunció que denunciará al dirigente del PRD por intentar 
ingresar a sede de la organización a la fuerza. (Jocelyn Andrade, página 08) 

El Independiente-Tras ser exhibida, UNTA denunciará al partido (Víctor Valera, página 05)  
Milenio-Encuentran dos bodegas con artículos electorales (Francisco Villeda, página 10) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

6 de 25 

66  

El Sol de Hidalgo-Partido Encuentro Social tendrá buenos resultados electorales: El Partido Encuentro 

Social (PES) obtendrá buenos resultados en el proceso electoral del estado de Hidalgo el próximo cinco de junio, 
como consecuencia del trabajo serio de sus candidatos, afirmó el diputado federal Alejandro González Murillo. El 

coordinador del Grupo Parlamentario del PES en la Cámara de Diputados del Palacio Legislativo de San Lázaro, 
aseguró que los abanderados de ese instituto político son personas con perfiles serios, sin "cola que les pisen" y 

conocedores de las necesidades de la gente. Dijo, además, que en el PES es una obligación que los candidatos 
realicen campañas propositivas y sin ataques a sus contendientes, lo cual se ha cumplido en  Hidalgo, a pesar de 

que los abanderados de otros partidos "le están tirando" a ganar en los tribunales. Por ello, el legislador 

hidalguense advirtió en conferencia de prensa que el PES no permitirá que sus adversarios pretendan ganar en 
"la mesa" lo que no logren en las urnas. "Hoy les digo con toda seguridad: vamos ganando, la desesperación se 

ve. Nada más hay que ver la reacción de la gente; nada más hay que ver que hasta las propuestas nos han 
copiado, porque hasta eso se les acabó", subrayó González Murillo. Por último, el diputado federal subrayó que 

Encuentro Social está en pleno crecimiento en la entidad, debido a que "la gente está creyendo en nosotros" 

porque somos el partido de los ciudadanos. (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-Reutilización de materiales electorales es viable: INE: Existen algunos materiales o insumos, 

usados en procesos anteriores por el Instituto Nacional Electoral (INE) o Instituto Estatal Electoral (IEEH), que 
pueden reutilizarse en la jornada comicial del próximo 5 de junio, como son las cajas, urnas, canceles, 

marcadoras de credenciales, mamparas especiales y bases porta urna, así establecen los lineamientos para la 

producción de estos objetos. De acuerdo con los criterios que publicó el INE para el diseño y elaboración de 
materiales como documentación necesaria para el proceso electoral, existen algunos insumos que pueden 

compartir en caso de comicios concurrentes o bien, reciclarse. Cuando las elecciones locales no coincidan con la 
federal, los organismos públicos locales fabricarán sus propios materiales electorales, tales como canceles, urnas, 

cajas paquete electoral, mamparas especiales, bases porta urna, marcadoras de credenciales, marcadores de 

boletas y líquido indeleble. Sin embargo, algunos materiales específicos como canceles y marcadoras de 
credenciales, utilizados en la elección federal podrían facilitarse en calidad de comodato para el órgano electoral 

local, siempre y cuando elaboren los contratos correspondientes. Cabe mencionar que la papelería electoral de 
los comicios concurrentes del 5 de junio, llegó a la entidad durante la madrugada del 26 de mayo, bajo un fuerte 

operativo de seguridad, la paquetería permanecerá en resguardo hasta cinco días antes de los comicios para su 
respectiva repartición a los presidentes de mesas directivas de 3 mil 649 casillas. Para la distribución de los 

materiales, el IEEH e INE diseñaron una estrategia estatal, que contempla factores de tiempo, distancia, recursos 

humanos y recursos materiales. Respecto al repartimiento de las 6 millones 67 mil 854 boletas y el líquido 
indeleble, los órganos electorales deberán considerar que los vehículos sean custodiados por fuerzas de 

seguridad estatal o municipal. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

C O N G R E S O 
Criterio-Plantea Gil Elorduy perfeccionamiento de procesos electorales: El presidente de la Junta de 
Gobierno del Congreso del Estado, Ernesto Gil Elorduy, dijo que al término del proceso electoral los partidos y el 

organismo que regula los comicios deberán analizar qué disposiciones legales emplean para ―perfeccionar‖ estos 
procesos, si es que hay elementos aún no considerados en la ley. Lo anterior, tras ser cuestionado sobre el 

hallazgo de una bodega en Tula con artículos promocionales de un instituto político, al igual que despensas, 
presuntamente de un programa del gobierno estatal, sobre lo cual el legislador no quiso dar una opinión. 

―Después de cada proceso electoral hay una revisión de las acciones que se están llevando a cabo para que los 

partidos políticos o la autoridad electoral puedan evaluar algunas condiciones que permitan avanzar cada vez 
más en la equidad y en el respeto a los procesos electorales‖, indicó. Sobre los señalamientos de oposición tras 

encontrar una bodega en la comunidad El Llano, en Tula, con artículos y materiales con los que ellos creen se 
coaccionaría el voto, el integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) pidió 

―esperar a que la autoridad correspondiente, que es la que tiene que definir el hecho, pueda manifestarse en un 

sentido o en otro, y respetar esa decisión‖. ―No considero oportuno que su servidor pueda dar una opinión de 
algo que está iniciando (una investigación) en este momento, y que no se sabe con precisión si hay alguna 
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acusación, si ya se acudió ante la autoridad responsable‖, insistió en entrevista posterior a la sesión ordinaria de 
este jueves. Antes, en tribuna, la diputada Mabel Gutiérrez propuso derogar el párrafo 4 del artículo 142 del 

Código Penal para la entidad, en razón de que dicho texto no castiga los golpes inferidos a menores cuando se 

realizan en el ejercicio del derecho a corregir y siempre y cuando no sean de forma habitual. (Axel Chávez, 
página 05) 

El Independiente-Evade Elorduy hablar sobre despensas en bodega (Manuel Martínez, página 06) 

Crónica-Llamado del Congreso a promover la gastronomía: Exhortó el Congreso a la Secretaría de 
Turismo y Cultura (STYC) de Hidalgo para que organice y promueva una feria gastronómica en el estado. La 

finalidad del evento sería incentivar la promoción gastronómica de la entidad, y debería realizarse anualmente en 
una sede que, previo a estudios de factibilidad pueda servir para cumplir a cabalidad su objetivo. Dicha actividad 

buscaría que todas las regiones de la entidad participen con la promoción de los platillos típicos de cada una de 
ellas. El diputado Guillermo Galland Guerrero señaló que se deben realizar los estudios suficientes para 

determinar la sede y la fecha idónea para la celebración de la feria, con el propósito de difundir y promover a 

nivel nacional e internacional la gran riqueza que tiene la cocina tradicional de la entidad. Destacó que Hidalgo es 
una fuente inagotable de sabores y es que su gastronomía es muy variable, pues los amantes de la carne pueden 

disfrutar de una barbacoa de carnero al pie del horno clavado en la tierra, o de un trozo de cecina. Para ampliar 
la fiesta de sabores también puedes probar los mixiotes, carne enchilada de pollo, carnero o conejo envuelta en 

una fina tela extraída del maguey, cocida al vapor y servida con nopales en escabeche y tortillas calientes hechas 

a mano. (Jocelyn Andrade, página 04)  

Crónica-Reformas: Ley vs Discriminación: Aprobaron los diputados hidalguenses reformar el artículo 142 de 

la Ley de Salud estatal, esto para evitar discriminación en centros de adicciones. Lo cual garantizará que la 
atención al interior de los centros públicos y privados dedicados a rehabilitar a personas con alguna adicción sea 

libre de discriminación alguna. ―Esta reforma establece que al momento de llevar a cabo revisiones a estos 

centros, se verifique si los pacientes cuentan con una buena atención, si no sufren de maltrato físico o 
psicológico, discriminación de cualquier tipo, así como que estén incomunicados con el exterior‖, señaló la 

diputada Rocío Tello Zamorano, al dar lectura al dictamen. Explicó que en algunos casos han surgido 
establecimientos que se anuncian en diferentes lugares pero que no son autorizados. ―Se requieren enfoques 

novedosos que permitan enfrentar un problema complejo y cambiante, pues las adicciones impactan en múltiples 

esferas, afectan el desarrollo económico y social del individuo como de su familia, por lo que es necesario estar 
atentos sobre los centros que surjan dedicados a este rubro‖. Detalló que el mayor consumo de drogas ilícitas 

entre los pacientes de primer ingreso a tratamiento en Hidalgo son: mariguana 94. 4 por ciento, inhalables 41. 1 
por ciento, cocaína 35. 5 por ciento y crack 17. 8 por ciento. Entre los paciente de primer ingreso registraron que 

alcohol y tabaco fueron usados en 95. 3 por ciento y 94. 4 por ciento respectivamente. Los grupos de consumo, 

de edad de inicio, que concentraron mayores porcentajes en la entidad de acuerdo a las estadísticas son 
personas de 15 a 19 años de edad y representan 45. 8 por ciento, mientras que los niños aparecen de 10 a 14 

años de edad y representan 38. 3 por ciento del total de los muestreos. (Jocelyn Andrade, página 04) 
El Independiente-Reforman ley para evitar discriminación en centros contra adicciones (Redacción, 

página 07) 
Capital Hidalgo-Pide modificar Código Penal (Verónica Ángeles, página 06) 

Uno más Uno-Reforman Ley para evitar discriminación en centros contra adicciones (Redacción, 

página 4A) 
Síntesis-Buscan erradicar discriminación al atender adicciones (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Reforman Ley para evitar discriminación en centros contra adicciones (Roberto 
Reynoso, página 10) 
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P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Decisiones, en consenso con fuerzas políticas: Eleazar García Sánchez, presidente municipal de 

Pachuca, aseguró que las decisiones que se han tomado, por ejemplo en la instalación de parquímetros en el 
primer cuadro de la ciudad, han sido con consenso de todas las fuerzas políticas. Esto, ante las posturas contra 

proyectos que ha realizado el ayuntamiento capitalino realizadas por candidatos y candidatas a la alcaldía de 
Pachuca, entre ellas, la actual candidata del PRI a la alcaldía, Mirna Hernández Morales, quien aseveró que va a 

quitar los parquímetros en caso de ser electa este 5 de junio. ―Cuando se trabaja hay mucha tela de donde 

cortar. Yo siempre seré respetuoso de las posturas de los diferentes candidatos, pero creo que también ha 
habido mucha obra en esta administración y temas delicados y polémicos, pero necesarios para la administración 

de la ciudad‖, dijo el alcalde. El alcalde, emanado también del PRI, indicó que estas decisiones a lo largo de su 
administración han sido responsables, además que todas han sido colegiadas por todas las fuerzas políticas en el 

municipio, y que son representadas por los regidores. ―No han sido imposiciones del presidente pues yo no 

puedo aprobar esos proyectos por sí solo (sic) debe de haber decisiones colegiadas… ya veremos qué pasa en la 
próxima administración‖, señaló. A menos de cuatro meses que termine su administración, el edil capitalino 

informó que hay dos obras importantes por concluir: el Parque de la Familia y las nuevas instalaciones del rastro 
municipal. (Antonio Alcaraz, página 05) 

Síntesis-Es provisional la intervención en calle Hidalgo: E. García (Edgar Chávez, página 02) 

El Independiente-Desean pachuqueños cambio de gobierno: Con el alcalde priista Eleazar García Sánchez 
reprobado en su desempeño, 53 por ciento de los habitantes de la capital del estado quiere un cambio en el 

gobierno municipal este 5 de junio, de acuerdo con los resultados de la encuesta elaborada por la consultora 
Ingroup. La empresa originaria de Zapopan, Jalisco, aplicó del 21 al 22 de mayo 600 cuestionarios con duración 

máxima de 10 minutos, casa por casa, por cuadras de una sección electoral, explicó el líder del proyecto Miguel 

Ángel González. Los habitantes de la capital hidalguense reprobaron al alcalde García Sánchez con cinco, 
mientras que consideraron que los principales problemas del municipio son servicios públicos, agua potable, 

desempleo y corrupción. El 55 por ciento de la población cree que Pachuca estaría mejor con otro partido político 
diferente al PRI en el gobierno municipal. Según la encuesta, 43 por ciento prefiere al PAN; 14 a Movimiento 

Ciudadano y 13 por ciento a Morena. Además, si hoy fuera la elección, 32 por ciento de los encuestados votarían 

por la panista Yolanda Tellería Beltrán; 30 por ciento por la priista Mirna Hernández; 12 por ciento por Antonio 
Mota y ocho por ciento por Julio Menchaca. La asociación civil México para los mexicanos, encabezada por 

Johsua Ruiz Echeverría, pidió a Ingroup realizar la encuesta. Descartó simpatía con Acción Nacional y aseguró 
tener dos años de activismo en Pachuca, como limpiar y pintar calles. (Víctor Valera, página 02) 

Milenio-Defiende Eleazar las acciones que se han implementado en su gobierno (Janet Barragán, 
página 12) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Arrecia la guerra sucia 

Como en cada final de proceso electoral los días previos al cierre de las campañas se comienzan a dar con todo 

los contrincantes por puestos de elección popular. En Hidalgo es casi una tradición, pues en épocas anteriores se 
han dado sucesos como las detenciones de personajes políticos el mismo día de las votaciones, cateo de casas 

de campaña, empresas, imprentas, entre otros episodios que no son gratos pero que han sido parte del devenir 
democrático hidalguense. Es decir, aunque no sean normas del manual del buen comportamiento político, son 

parte de las acciones que se contemplan por dirigentes y candidatos como estrategias de campaña y hasta como 
parte inevitable de la guerra (entiéndase por competencia) a la que se enfrentan todos. Este 2016 toca el turno a 

las bodegas con materiales de campaña, utensilios que se reparten en eventos proselitistas y regalos que se dan 

a la militancia que acude a eventos. Gorras, playeras, delantales, bolsas de mandado, incluso algunos más 
especiales como enseres domésticos y hasta bicicletas. Y es que ayer se vivió el clásico momento de guerra sucia 

de cada elección con el hallazgo de dos bodegas en Pachuca y en Tula, en donde se resguardaban diversos 
apoyos, y que fueron denunciados por partidos opositores al partido en el poder en Hidalgo por considerarlos 
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como elementos para coaccionar el voto. Sin embargo, la autoridad electoral emite buen juicio al considerar que 
no será hasta un desahogo de pruebas e investigación correspondiente que se pueda deliberar si es o no un 

delito o un acto merecedor de sanción. Y vaya, seamos sinceros. Todos los candidatos de todos los partidos 

tienen espacios o sitios en donde guardan sus materiales de campaña. Lonas, regalos para quienes acuden a sus 
eventos como sombreros y gorras, la clásica playera –que luego vemos enfundada en trabajadores de todas las 

clases-, balones, juguetes para los niños de los padres que apoyan a candidatos y todo tipo de artículos 
promocionales, que son eso, una forma de difundir la imagen de un personaje que aspira a un cargo de elección 

popular. El hecho de que se haya detectado una actividad de acopio de cierto tipo de cosas con los nombres de 

candidatos no significa que sean pruebas de la comisión de algún ilícito; sin embargo, si se demuestra que 
existen recursos oficiales en dichas acciones, como despensas de gobierno, paquetes del programa alimentario y 

recursos económicos provenientes de programas sociales, entonces sí, se debe proceder a la investigación del 
caso y a la multa o sanción correspondiente. En tanto no se pruebe lo anterior, todo quedará bajo sospecha de 

ser un encuentro más de partidos previo a la jornada de votación, que se avecina cada vez más y que 
seguramente traerá consigo uno o dos momentos más en los que se acusarán de todos y se tirarán con todo los 

actores políticos para buscar desacreditar y llamar al voto de castigo, que ahora yo lo denomino como el voto del 

odio.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Milenio-Voz Ciudadana… 
 

Elecciones en Hidalgo: tu voto vale más que un 'like' 
Promover el voto libre informado y razonado, es una tarea a la que nos debemos, quienes creemos en la 

democracia y estamos conscientes de la importancia de construir una ciudadanía activa informada y razonada. 
Ello implica ser verdaderos agentes de cambio, abrir y generar espacios para el intercambio de ideas, promover 

el dialogo entre quienes aspiran a gobernar o representarnos, a través del voto este 5 de junio. Si bien el votar 

no es una solución inmediata o prodigiosa, para que se resuelvan nuestros principales problemas económicos, 
sociales y políticos, lo cierto es que en una democracia representativa, nuestro voto puede ser un freno de mano 

para quienes, no han gobernado bien o han legislado mal. A su vez también puede ser un mecanismo para seguir 
otorgando la confianza a quienes ya han estado en el poder político. Es decir, nuestro voto sobre todo sirve para 

premiar o castigar a quien ya ha estado en el poder, o en todo caso, otorgar un voto de confianza a quien no ha 

formado parte de la clase política. Lo cierto es que el voto a favor o en contra de alguien, es una decisión 
personal, sin embargo sus implicaciones son colectivas, ya que un gobierno lo hace para todas y para todos, al 

igual que un legislador, cuyas leyes o modificación de las mismas, inciden en la totalidad de la población. Esto 
significa que si no votamos, lo único que hacemos es dejar en unas pocas manos la decisión y el destino de 

todos y todas. Yo no espero que decidan por mí, y tampoco aspiro a decidir por las y los demás, aspiro a que la 

mayoría de la población ejerza su derecho al voto y de esta manera, de la mano, toda la sociedad en su conjunto 
pueda ser un contrapeso a los excesos de poder. Si bien votar no incide de manera directa en la elaboración y 

formulación de políticas públicas, ni tampoco genera (formalmente) un beneficio tangible al elector electora, lo 
cierto es que si podemos incidir en sobre quien puede tomar las decisiones y saber si será una persona 

incluyente, que consultara a la sociedad sobre decisiones trascendentales.  
 

TU VOTO VALE MÁS QUE UN LIKE  

En Hidalgo las y los jóvenes son el ingrediente principal de este proceso, ya que hoy pueden decidir cualquier 
elección, al ser más de 812 mil quienes tienen entre 18 a 34 años, representan el 40. 22% del electorado. Sin 

embargo, quienes pueden cambiar el rumbo de todo, y ser el gran elector, hoy día en nuestro país hay una 
tendencia, de acuerdo al informe País, que destaca el bajo nivel de participación de las y los jóvenes en los 

procesos electorales, situación que va acompañado de un descredito hacia las instituciones públicas, las cuales 

por cierto en gran medida están determinadas por quienes son electas. Es decir no manifiestan sus inquietudes 
en las urnas, las manifiestan hoy día, a través de las redes, de un meme, de un like, pero eso, que quede claro, 

no gobierna. Es momento de cambiar las cosas, empoderarnos como jóvenes, criticar, cuestionar si, pero 
también actuar, participar y proponer. Debemos vincularnos más como sociedad, generar redes de apoyo, más 
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que redes sociales virtuales, no debemos desvincularnos de lo público.  
 

¿QUÉ DETERMINA EL VOTO EN MÉXICO?  

De acuerdo al informe país sobre la calidad de la ciudadanía en México, elaborado por el INE, hay algunas 
variables sociodemográficas que tienen más peso en la decisión de ir a votar y son: -Identidad partidista. 

Identificarse con un partido político aumenta la posibilidad de ir a las urnas. -Sexo. Ser mujer tiene un impacto 
positivo en la posibilidad de votar. -Edad. Conforme ésta aumenta, también lo hace la probabilidad de voto. -La 

confianza en el INE también tiene un efecto positivo sobre la participación electoral. -El sentido de eficacia 

política externa (es decir, la creencia de que uno es eficaz cuando participa en política y que por ende el gobierno 
responderá nuestras demandas) tiene un efecto negativo sobre la probabilidad de votar. -Las amas de casa y 

los estudiantes tienden a votar menos que quienes tienen un empleo fijo. -La participación política es 
acumulativa, pues quienes participan en actividades políticas distintas de lo electoral, tienden a votar más que 

sus contrapartes. Por eso debemos tener muy claro que el no votar, votar en blanco o anular el voto, en nada 
abona a la democracia, ya que no incidirá en la formación de gobierno, ni de manera directa en el sistema 

político, si bien votar no lo es todo, si es una herramienta y un derecho que debemos tomar en nuestras manos.  

 
(Redacción, página 04) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
Lodo por todos lados a falta de propuestas, sobre todo en las redes sociales, refugio del anonimato 

 Los que van a perder ya lo saben, por más que quieran disfrazar su dolor con poses de demócratas y luchadores 
sociales. Los que van a ganar también lo saben y los ciudadanos también, porque para nadie es un secreto saber 

por ejemplo, que el próximo gobernador va a ser OMAR FAYAD, porque ha sido el que se ha dedicado a 
recorrer el estado con una campaña de propuestas serias y compromisos fundamentados en la realidad de 

Hidalgo, y con argumentos que convencen para que lo que se prometa se pueda cumplir. Si a esto se añade su 

natural carisma para caerle bien a la gente, se tiene a un candidato insuperable para la contienda, pues los otros 
aspirantes como JOSÉ GUADARRAMA, FRANCISCO XAVIER, o  SALVADOR TORRES que serían los que 

tuvieran alguna posibilidad, la verdad es que no tienen con qué dar la pelea el 5 de junio que está a la vuelta de 
la esquina. Esto es en cuanto a la gubernatura en que parece que todo está decidido en favor del PRI, sin 

necesidad de dotes adivinatorias para afirmarlo, sino simple sentido común para algo tan simple como ver la 

realidad que a la mejor se niegan a ver porque así les conviene para los arreglos a Guadarrama y a Francisco 
Xavier, pero que hasta un miope se da cuenta de que esta carrera está ganada por el abanderado del equipo 

tricolor. Otra cosa es el espantoso ridículo que están haciendo los candidatos del PAN y del PRD, que se niegan a 
dejar la candidatura y se aferran con todo a la misma, en una exhibición de pobreza de principios, pues antes 

habían gritado en plaza pública su compromiso de renunciar en favor del que fuera mejor ubicado para ganarle al 

PRI, SIEMPRE pensando en bien del estado y en bien de la democracia. Y a la hora buena, nada. Ni PEPE NI 
PACO. Los dos se  hacen los sordos y dicen que van re bien y que no renuncian y no renuncian. Quienes quedan 

como pobres payasos de circo son RAMÓN FLORES DEL PRD Y ASAEL HERNÁNDEZ DEL PAN que en 
ceremonia solemne habían anunciado esta decisión de los dos partidos, se supone que acordada con sus 

candidatos, y que ahora éstos desconocen o a lo mejor como dijo OMAR en la denuncia en que los encueró, 
porque la exigencia de más millones creció. Todo se puede pensar.  

 

LODO POR TODOS LADOS 
Conforme terminan los días de campaña crece el lodo sobre todo en las redes sociales que es donde las manos 

tiran las piedras y se pueden esconder, porque es la cueva del anonimato. De hecho es el tiempo en que la 
estrategia de buscar hasta por debajo de las piedras supuestas irregularidades de los partidos contrarios, sobre 

todo del PRI, es la obsesión de los partidos de oposición. En lo que es la guerra sucia las redes se saturan con 

acusaciones de todo contra los candidatos del PRI, en que la vida privada no queda a salvo, y ni se diga en 
cuanto a crear confusiones sobre actos proselitistas inventados o declaraciones que no existen y ataques a las 

familias y a la honra pública. En ocasiones se exhiben como le pasó al PRD y a su presidente  Ramón Flores que 
llegó a la sede de la UNTA dizque para descubrir cómo en esta organización escondían despensas y otros 
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utilitarios a favor del PRI y casi derriban las puertas. Al parecer no encontraron nada y ahora tienen un broncón 
con esta organización que se las va a cobrar caro por abusivos. Y todo por creerle a alguien que les dijo que ahí 

había cosas del PRI, sin comprobarlo, y se lanzaron como el Borras y se exhibieron. Del mismo modo, en algunos 

otros lados donde supuestamente creen que hay despensas  para comprar votos, y parece que se están 
equivocando en una guerra de pesca que no les está dando resultado. ¿Y si mejor hubieran hecho campañas 

fuertes para tener votos y no andar de policías de la legalidad que sólo los llega a exhibirse como malos 
sabuesos? Allá ellos y sus nadadas en lodo… 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Frijol con gorgojo 

Falta solamente una semana y dos días, para que ocurran las elecciones en Hidalgo y, hasta ahora, el Partido de 

la Revolución Democrática aparece muy abajo entre las preferencias ciudadanas. Por ejemplo, en las redes 
sociales, en los medios masivos tradicionales y, hasta en las pláticas de sobremesa, se escucha recurrentemente 

la frase ―frijol con gorgojo‖ y, así como se habla de Andrés Manuel López Obrador, se menciona a los 
abanderados de MORENA. Pero, del sol azteca casi nadie habla, sus candidatas y candidatos parecen haber sido 

confinados al olvido. El lugar nada digno, que ocupa el PRD en el proceso electoral, es consecuencia de los 

hierros cometidos por su dirigencia. En la capital, por ejemplo, el sol azteca sustituyó tres veces a su candidato a 
la alcaldía y, el último en ser inscrito ante el Instituto Estatal Electoral parece estar de vacaciones, pues en los 

barrios, fraccionamientos y colonias de la capital ―ni lo ven ni lo oyen‖. Lo que ocurre en Pachuca, 
indudablemente obedece a una estrategia, mala por cierto, para intentar hacer un ejercicio de facto con los 

blanquiazules, que seguramente llevará a mal puerto a los aurinegros. Sus aspirantes a legisladores tampoco se 
mueven y lo que es peor, integrantes de algunas de sus tribus emprendieron la ―graciosa huida‖, como una 

forma de salvarse antes de que el barco perredista naufrague, se hunda. Así, como López Obrador permanece 

haciendo campaña y, sus frases ―célebres‖ se anidan fácilmente en el sentimiento popular por ―chistosas‖, puede 
que el 5 de junio, el sol cobije más a los de MORENA (Movimiento de Regeneración Nacional) que a las tribus del 

mismo sol azteca. El futuro para el PRD luce incierto y, aunque su registro no esté en riesgo (al menos por 
ahora), tendrán que pensar seriamente en el 2018.  

 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Agresión electorera a periodistas  
En Tizayuca el todavía panista Luis Navarrete Flores candidato suplente a presidente municipal del Partido 

Encuentro Social (PES), quien presume ser invitado a participar en el proceso electoral por el secretario de 
Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong, emprendió con otros integrantes del equipo de campaña de Francisco 

Javier López González una campaña de difamación y amenazas en contra de la reportera Imelda Córdova García. 
En Tula de Allende, otra reportera, Beatriz Flores González, fue agredida por policías municipales estatales 

cuando cubría la información del desalojo de un cerco a una bodega donde había utilitarios de la campaña del 

candidato priista a presidente municipal Gadoth Tapia Benítez; en ambos casos existen las denuncias legales ante 
la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo. En el primero de los casos Navarrete Flores acudió a 

las redes sociales para "desquitarse" de lo publicado por Imelda Córdova, amenazas que subieron de tono y 
llegaron a las amenazas en contra de la familia de la reportera, lo que no se puede permitir por las autoridades 

porque nunca solicitó el derecho de réplica a que está obligada Córdova García y los medios para los que trabaja. 

La actitud de Luis Navarrete es preocupante porque las amenazas se han trasformado en ataques en redes 
sociales y amenazas directas al señalar que sabe dónde vive los padres de la reportera, lo que no esperaba es la 

respuesta solidario del gremio y seguro desconoce que existe una fiscalía especializada sustentada en una ley de 
vanguardia. Por lo que hace al caso de Beatriz Flores, existe la responsabilidad directa de los jefes policiacos y 

del alcalde de Tula Jaime Allende que ordenó romper un cerco realizado por varios partidos alrededor de una 
bodega con artículos propagandísticos del candidato priista a alcalde Gadoth Tapia; ambos casos requieren 
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aplicación estricta de la justicia.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

¿Harán diferencia los votantes indecisos? 

La pregunta tendrá respuesta el domingo 5 de junio cuando se espera que dos millones 22 mil 618 ciudadanos 
en edad de votar, acudan a las 3 mil 644 casillas que se instalaran en todo el territorio hidalguense, para elegir 

en una inédita jornada a gobernador, 30 diputados locales y 84 autoridades municipales. Al menos dos de los 
tres principales candidatos al gobierno de Hidalgo, han reconocido que un tercio de los ciudadanos encuestados 

por diversas empresas, además de los sondeos propios de cada partido, aún no decide por quién votará, incluso 
si acudirá a o no a votar. El abstencionismo es otro factor que jugará preponderantemente en la jornada del 

primero domingo de junio. Si nos atenemos a elecciones anteriores, se podría anticipar que al menos un 40 por 

ciento de los ciudadanos no acudirá a las urnas, por apatía, porque no les convencen los candidatos o porque el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) no cumplió a cabalidad con su tarea de promover el voto ciudadano, 

al margen de la tarea que realizan partidos y candidatos. Que ese tercer tercio de ciudadanos con el deber de 
votar, no lo haga, de ningún modo abona a tener mejores gobiernos y mejores representantes populares, pues 

se abre la posibilidad de que con un mínimo de sufragios se abroguen el derecho de decidir por la mayoría. Por 

tanto, es sumamente importante que la gente salga a votar, por quien mejor le parezca, pero que lo haga. Sin 
embargo, con hechos como los reseñados por los medios informativos y difundidos de manera profusa en las 

redes sociales, como el reclamo a las autoridades municipales de San Felipe Orizatlán por incumplimiento de 
obras, o el hallazgo de una bodega en Tula con utilitarios y hasta bicicletas con propaganda del candidato a 

alcalde por el PRI, Gadoth Tapia, no animan a la participación ciudadana. Menos aún, el descubrimiento de 
cientos de despensas amontonadas en las instalaciones de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), 

sin respuesta congruente sobre su almacenamiento, más que un airado "me vale madre" proferido por la 

dirigente estatal, Martha López Ríos, cuando varias personas que se presentaron como activistas civiles, 
documentaron su hallazgo.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 
La encrucijada 

En la recta final de las campañas electorales, en el cuartel general del PRI prevalece la inquietud sobre el 

resultado de las elecciones a nivel municipal y distrito. Respecto a la elección por la gubernatura, la expectativa 
es más que prometedora ya que los sondeos más serios, sostienen que su abanderado ganara en 80 municipios, 

por lo menos. Desafortunadamente, esta relativa calma no se extendió a nivel de los ayuntamientos ni de los 
distritos locales y es Pachuca junto con su área metropolitana donde más preocupación y por lo tanto trabajo 

existe para ganar. El argumento oficial es que debe promoverse un voto lineal entre los simpatizantes, ganar la 
gubernatura, las diputaciones locales y la alcaldía capitalina junto con Mineral de la Reforma, este conjunto es 

fundamental en el esquema de gobierno, pero también base del proyecto tricolor hacia 2018. En los últimos días 

de campaña, el refuerzo electoral vendrá también en Tulancingo, Huejutla e Ixmiquilpan. Municipios como Tula, 
Tepeji del Río y Huichapan, serán dejados en segunda línea, no por estar ganados sino porque el plan para ser 

eficaz ya no puede crecer más. La expectativa del tricolor y sus aliados electorales es mantener el control de la 
mayoría en el Congreso, ganar entre 40 a 45 municipios contando los de mayor peso político electoral y por 

supuesto, levantarle la mano a su candidato a la gubernatura con un amplio margen de ventaja que podría 

rondar los 10 puntos porcentuales. El problema vendrá después, porque si la predicción se cumple, el mapa 
político local generará desencuentros, las iniciativas serán botín de grupos, enredos que seguramente crecerán 

hasta poner en riesgo la gobernabilidad de alguna región, porque eso sí, cuando se trata de remar contra 
corriente, sobran los voluntarios.  

  
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
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Crónica-En la Mira… 
 

Infiltrados en el PAN 

Como ya se esperaba, en el Partido Acción Nacional (PAN) en Hidalgo se anunció que iniciaron ya los 
procedimientos internos para expulsar de ese instituto político a Roxana Montealegre Salvador. Lo anterior, luego 

de que la regidora decidió sumarse al proyecto del candidato del Partido Movimiento Ciudadano (MC) a la 
presidencia municipal de Pachuca, Antonio Mota Rojas. Con este hecho, simplemente se confirmó lo que era un 

secreto a voces desde la llegada de la asambleísta a las filas panistas, esto es, que se trataba de una más de los 

infiltrados de Gerardo Sosa Castelán en el PAN. Ello, habida cuenta de que todas las personas que llegaron a 
Acción Nacional junto con Damián Sosa Castelán-hermano del presidente del Patronato Universitario-tenían como 

principal objetivo ganar espacios dentro del blanquiazul, en beneficio del ex rector. Tan fue así, que ninguno de 
los enviados del mandamás de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) demostraron verdadera 

lealtad a los principios básicos de Acción Nacional, e incluso se dieron diversos casos de traición, como el 
protagonizado por el propio consanguíneo de Gerardo Sosa, cuando fue sorprendido en un mitin de apoyo a un 

candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Y aunque en esa oportunidad las advertencias de 

expulsión a Damián Sosa quedaron sólo en amenazas, ahora las cosas son diferentes y Roxana Montealegre 
quedará desligada por completo del albiazul. El presidente del Comité Directivo Municipal del PAN en Pachuca, 

Rubén Muñoz Saucedo, calificó como lamentable la postura asumida por la regidora, al sumarse al proyecto de 
Antonio Mota Rojas, en virtud de que los dos "se deben" al Grupo Universidad y a Gerardo Sosa. "Ella tiene línea, 

ella es empleada de Gerardo Sosa, todos sabemos que Gerardo Sosa es dueño de la Universidad, pero hoy 

también dueño de MC", sentenció el dirigente panista. Rúben Muñoz Saucedo reconoció que el partido le abrió 
las puertas, "pero de todos era sabido que es una infiltrada de Gerardo Sosa Castelán", por lo que "ahora regresa 

a donde es. Ella sólo preparaba el camino para el Grupo Universidad". Otro que mostró gran molestia fue el 
también regidor Raymundo Bautista, Pichardo, quien definió a su compañera en el Cabildo como empleada del 

priista Gerardo Sosa Castelán. Derivado de tal situación, los panistas coincidieron que Roxana Montealegre 
contravino el estatuto de su partido en el artículo 16 fracción 11, por lo que su compartimiento amerita una 

expulsión. Cabe recordar que en su conferencia del pasado domingo, la aún asambleísta de Acción Nacional dijo 

que a pesar de sumarse a la campaña de Movimiento Ciudadano, no renunciaría a su militancia panista. BLANCO 
SEGURO: Parece que en el PAN otra vez sienten que los chamaqueo Pepe G con eso de las alianzas de facto. 

Pepe les contesta que él y su Partido no deciden que esto solo lo deciden sus altos jerarcas. No cabe duda que 
Pepe G es un maestro en el arte de la política, aunque su popularidad y su credibilidad están por los suelos, logra 

mantenerse gracias al olfato político que tiene para darse cuenta de los errores de sus aliados para decir si a la 

alianza pero no decir cuando. El cantante Francisco Xavier no logra cuajar su estrategia pues no le permiten sus 
cercanos colaboradores manejarse como él quisiera. En cambio la gente de Omar recibe información diaria en la 

mañana y en la tarde de cómo va el comportamiento de él y de sus opositores. En cuanto a los avances de los 
candidatos para presidentes municipales se tienen aproximados de resultados que permiten pensar que solo en 

Huejutla se tienen dudas de cuáles serán los resultados. Es de esperarse que los coordinadores reporten los 

resultados reales y no las fantasías. Se tienen como apretados Mineral de la reforma, y otros tres pequeños q 
Mientras los nervios invaden a muchos candidatos otros los ven con una actitud más o menos positiva. Ya falta 

menos para conocer los resultados finales aunque las filtraciones están a la orden del día es importante no caer 
en el juego de las vanidades e irse con más cuidado. En el PRI hay 3 o 4 grupos encargados de dar información 

a modo en el PAN hay también tres grupos que quieren llevar agua a su molino y en el PRD filtran lo que leen en 
las notas y en las redes sociales muy alejadas de la realidad y de la realidad 

 

(Francisco Paredes, página 04) 
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Crónica-Punto por Punto… 

 
El riesgo de los 40 para el PRI 

 
Comenzó la etapa crítica para las candidatas y candidatos del Partido Revolucionario Institucional (PRI), el 

momento electoral en que difícilmente tendrán puntos de crecimiento y por el contrario el fenómeno del 
descenso comenzó para algunas formulas y los focos rojos de los operadores se encendieron al inicio de esta 

semana, cuando se tuvo la reunión con los responsables de reforzar las campañas. El candidato a gobernador 

Omar Fayad mantiene un paso importante y ahí no hay mayor duda del triunfo, quizá lo único es que la ventaja 
se reducirá y no será tan holgada como en un principio se había adelantado, aun con los errores y las 

indecisiones de los candidatos opositores que han tratado de ganar en redes sociales, lo que no han sabido 
consolidar en las calles. El principal problema en este momento en el edificio del Bulevard Luis Donaldo Colosio, 

es en los municipios, donde el trabajo de operación en las últimas semanas aun se centraba en cerrar las 

cicatrices de las decisiones internas y poco esfuerzo se dedicada a impulsar las candidaturas y eso fue 
aprovechado por sus adversarios. La cuenta de los municipios donde se anticipan resultados adversos aun es de 

40 y con riesgo de que varios tengan conflictos en los días previos a la elección que le resten puntos o le dan 
argumentos jurídicos a la oposición para enfrentar denuncias poselectorales, como ocurrió hace 4 años. Los 

coordinadores de las campañas y los llamados tutores no parecen tener la misma estrategia y eso ha terminado 
por enviar malas señales a las diferentes estructuras, que sigue sin cohesión a menos de 9 días y eso le agrega 

un riesgo mayor. Así que los golpes y manotazos en el escritorio ya se dieron y sólo falta saber si surtirán efecto 

en los próximos días, antes de que la curva del descenso los alcance, lo que combinado con lo debilidad del voto 
duro, podría causales graves tropiezos. De mi tintero vendan su candidatura o no José Guadarrama Márquez y 

Francisco Xavier perdieron la oportunidad desde hace varios meses de poder construir una alianza opositora real 
y tiraron a la basura lo poco que les quedaba… El cuento de las encuestas, fotografías y reuniones, sólo fue un 

argumento para tratar de mostrar una fortaleza que nunca tuvieron…Ambos pasaran a la historia, como lo definió 

alguna vez el periodista Miguel Ángel Granados Chapa, mercenarios de la política y vendedores de ilusiones 
democráticas.  

 
(Leonardo Herrera, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que A una semana de que terminen las campañas políticas hizo su aparición la guerra sucia entre partidos. Y es 

que en un mismo día los de oposición se unieron para acusar al PRI de esconder regalos de campaña como 
delantales, platos, gorras y hasta bicicletas, mismas que son parte de eventos proselitistas. La oposición 

hidalguense se aposentó en Tula y Pachuca, donde descubrieron bodegas en las que se mantienen los apoyos 

para repartir en campaña y de los que alegan son ilegales pues hay despensas y productos de uso doméstico.  
 

:Que Una de las mencionadas bodegas es la de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas en cuyas 
oficinas estatales en Pachuca se encontraron cientos de bolsas con despensas, lo que provocó que su líder, la 

polémica Martha López Ríos, otrora defensora de los derechos civiles y de campesinos junto a su 

hermano Álvaro, allá por los muy lejanos años 80, se fuera de lleno en contra del senador Isidro 
Pedraza del PRD, a quien llamó ―amo‖ del dirigente del sol azteca estatal Ramón Flores y a quienes amenazó 

demandar por allanamiento.  
 

:Que Hablando de campañas quienes andan entusiasmados apoyando a Encuentro Social en todo el Valle del 
Mezquital son las bases del Sindicato Mexicano de Electricistas al mando de Pablo Esparza, hermano del 

ex líder histórico del gremio, Martín Esparza, quienes afirman que darán el triunfo a los aspirantes pesistas 

en Tetepango, Progreso, Tlahuelilpan, Tlaxcoapan, Ajacuba y al menos un par de alcaldías más de la 
zona; la estrategia smeita, dicen va de la mano con la intención de unirse a la filas de quien será uno de los 

candidatos presidenciales para 2018.  
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:Que Ayer el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong volvió a pisar Hidalgo para ver la final de ida 
entre Pachuca y Monterrey. El funcionario federal estuvo acompañado de familiares y en todo momento 

saludó a los aficionados y a quienes buscaron tomarse fotos. También acudió el gobernador Francisco 

Olvera quien busca cerrar su administración en septiembre próximo con la satisfacción de un título del equipo de 
sus amores. Una tradición de al menos los últimos dos sexenios.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Estoy seguro que será coherente (Yoli Tellería) con lo que ha declarado en repetidas ocasiones para sumarse a 

la que sería la mejor propuesta que garantizara esta posibilidad (de la alternancia)‖  
Antonio Mota Rojas  

CANDIDATO DE MC A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE PACHUCA, SOBRE EXHORTO A YOLI TELLERÍA 

 
"Cuando se trabaja hay más tela de donde cortar, siempre seré respetuoso de las posturas de los diferentes 

candidatos pero creo que también ha habido mucha obra en esta administración y temas que nunca se habían 
tocado, delicados y polémicos pero necesarios‖  

Eleazar García Sánchez  

EDIL DE PACHUCA, SOBRE CRÍTICAS DE CANDIDATOS 
 

"Lo único que hicieron (los ciudadanos) fue constatar la forma en que los candidatos del PRI pretenden comprar 
y presionar el voto en las comunidades y colonias en la próxima elección; que dejen a los ciudadanos de Tula 

decidir libremente‖  
Ricardo Baptista  

CANDIDATO DE MC A LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE TULA, SOBRE DENUNCIAS CONTRA EL PRI 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que después del debate entre los candidatos a la presidencia municipal de Pachuca, a quienes se les vio de lo 

más animado en una suculenta comida fue a Antonio Mota, de Movimiento Ciudadano, y al independiente Julio 
Menchaca. Cuentan los colaboradores de este último que el tema principal abordado en la reunión fue la petición 

que le hizo Mota a Menchaca para que le apoye de facto, por lo que hay que esperar la próxima decisión del 

independiente...  
 

Que el juego perverso se encuentra en su máxima expresión, y en Tulancingo de Bravo, desde ya, se fragua una 
importante estrategia entre los partidos Movimiento Ciudadano y Acción Nacional. Todo consiste en una alianza 

para que en la elección de diputado local, el PAN le lleve votos a Movimiento Ciudadano, y en la elección de 
presidente municipal, Movimiento Ciudadano le arrime votos al PAN. Así que los cálculos matemáticos rumbo a la 

elección del 5 de junio están bien calculados entre ambos partidos. Eso sí: todo depende de convencer al 

electorado para concretar esa tenebra.  
 

 Que conforme pasan los días, siguen llegando dineros y apoyos en especie, provenientes del estado Querétaro, 
a los candidatos a presidente de Acción Nacional en municipios de la Sierra Gorda, y Tecozautla, Huichapan y 

Nopala principalmente. Los abanderados priístas tienen que ingeniárselas para contrarrestar el efecto Pancho 

Domínguez.  
 

Que lo ocurrido ayer en Tula de Allende, donde el candidato a alcalde del Partido de la Revolución Democrática, 
Manuel Hernández Badillo, y un grupo de simpatizantes, allanaron un domicilio particular, en lo que involucran al 

candidato de la coalición Un Hidalgo con Rumbo, y donde encontraron utilitarios y despensas. Aunque estos 
productos estaban presentes en cantidades menores, el empeño de Hernández Badillo fue cobrar notoriedad ante 
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el hecho para ganar adeptos, a escasos cinco días de concluir las campañas políticas.  
 

Que a quien le ha salido lo valiente es al presidente municipal de Xochiatipan, Pedro Bustos Hinojosa, quien se 

ha enriquecido a costa del presupuesto municipal, dejando atrás las necesidades de sus gobernados. Pedro 
Bustos será uno de los que llegarán al banquillo de los acusados para que respondan ante la justicia por los 

múltiples desvíos del dinero público y, sobre todo, por los desvíos del programa estrella del gobierno federal: la 
Cruzada Nacional contra el Hambre. Bustos Hinojosa anda muy retador diciendo que no le debe nada a nadie y 

afirma que sus cuentas están en orden, y que si quieren lo metan a la cárcel. Dicen los vecinos de Xochiatipan 

que ese municipio nunca había sufrido un saqueo tan despiadado como en esta administración.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

No es por amarrar navajas, pero habrá que ver si en las oficinas de Antorcha también les llegaron despensas.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Lo que falta… descalificaciones y una que otra agresión, así como más de una situación que pone en duda la 
honorabilidad de los partidos fueron ―las cerezas‖ que estos días adornaron el ―pastel estatal‖ y en ese sentido, lo 

que decepciona es que ese postre que representa la entidad termine en bocas que no saben apreciar los sabores 
y menos cuando están tan ensimismados que no ven a la gente ya no les cree.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Gabriela Ceballos: La titular de la Copriseh está más que pendiente de que, por la temporada de calor, 
sean implementados o en su caso reforzados los operativos correspondientes. En la circunstancia actual, por las 

fuertes temperaturas, la indicación es mantener especial cuidado para evitar entre los hidalguenses 
enfermedades gastrointestinales y garantizar así que la preparación de los alimentos consumidos en los distintos 

comercios sea la óptima.  
 

Abajo-Juan Núñez: Y aunque hay situaciones inevitables, como que se acabe tu tiempo al frente de una 

administración municipal o que las temáticas irresueltas salgan a la luz, para el alcalde de Tizayuca queda claro 
que el cierre de su administración le implicará más que eso. Habrá que ver cómo juega sus piezas porque no es 

sólo su futuro político el que está en juego.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

DESANGELADOS 

De buenas intenciones y otras perdiciones. Desangelados debates entre los aspirantes de las 
diferentes regiones. Corre la segunda semana de estos ejercicios que coordina el IEEH, para 

distritos y alcaldías; sin embargo, el nivel de participación en estos no parece ser de mucha ayuda 
pues por ejemplo al de Tasquillo, sólo acudieron dos de los contendientes, mismo caso en el de 

Almoloya. Así los habitantes no tienen mucho que aprovechar. Aunado a esto está que para ciertos casos 
los aspirantes tendrían que trasladarse a Pachuca para participar y eso implica perder tiempo para la campaña, 

de ahí que muchos de los perfiles prefirieron no acudir a estos. Por si fuera poco, son transmitidos vía internet: lo 

cual pueda ser un buen recurso para las zonas urbanas y cuyo servicio sea regular, no así para el resto de las 
demarcaciones.  
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BRONQUITOS 

Llama la atención de los grillitos que entre el equipo de campaña de uno de los aspirantes a la 

alcaldía de Pachuca figuren jóvenes que tienen toda la pinta de regiomontanos y es que ante la 
posibilidad de recibir ayuda externa esta situación adquiriría un fuerte implicación. ¿Será que Jaime 

Rodríguez Calderón, ―El Bronco‖, tiene algo que ver con esto?, una simple pregunta que los grillitos se plantean 
ya que no sería la primera entidad en que esto pasa. Y claro, todo sea por apoyar a los independientes.  

  

SENTIDOS 
Enfatiza Omar Fayad que ―no quiero votos regalados, quiero votos convencidos de mi propuesta, seguros de que, 

a partir del 5 de septiembre, juntos haremos sinergia a favor del desarrollo de Hidalgo‖.  
  

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 
 

Pura pirotecnia de PAN y PRD  
 

CUANDO ESTÁN A punto de concluir las campañas electorales, se esfumó la pretendida alianza de facto entre 

PAN y PRD, que anunciaron en tono de pirotecnia los líderes estatales de ambos partidos, Asael Hernández y 
Ramón Flores. LUEGO DE LA FIESTA DEL ANUNCIO vinieron silencio, dudas y ambigüedades de los 

candidatos al gobierno Francisco Xavier Berganza y José Guadarrama. POR SI ALGUIEN esperaba lo contrario, 
a estas alturas se antoja que ninguno cederá el lugar al otro y se acabó la estrategia de la declinación, figura 

que, por cierto, no contempla la Ley Electoral, sino la de renuncia. EN TANTO, según algunas encuestas, se 
mantiene a la cabeza de las preferencias el candidato de la coalición Un Hidalgo con Rumbo, Omar Fayad, al que 

apoyan PRI, Panal y PVEM. DE GENERARSE LA unión opositora, que no aparecerá tal cual en las boletas 

electorales. LOS DESACUERDOS se impusieron sobre la supuesta aspiración de mezclar fuerzas de los dos 
partidos con más presencia en Hidalgo.  

 
CORRE EL RELOJ y en la misma medida perderá efectividad la posible renuncia de alguno de los aspirantes... 

OTRA DE LAS CANDIDATAS QUE aparece como puntera, de acuerdo con las encuestadoras, es Mirna 

Hernández Morales, quien busca llegar a la Casa Rule de Pachuca. LA SIGUEN en las preferencias electorales el 
aspirante independiente Julio Menchaca y Yolanda Tenería, del Partido Acción Nacional. PERO LA PRIISTA cree 

que será la próxima presidenta municipal con la experiencia suficiente para desempeñar el cargo y corregir lo 
que la gente diga, sostuvo en una entrevista que concedió entre el ajetreo de la campaña. NO PRESUME Y 

DICE QUE CADA elección tiene coyunturas especiales. "Nunca ha sido fácil, a pesar de que somos un partido, 

sobre todo en Pachuca, que trabajamos los 365 días del año". CON FLUIDEZ que facilita la redacción, expresa: 
"La gente quiere acciones más que discursos; propuestas con solución más que discordia de los partidos que se 

agarran de negativos para hacer una propaganda sin ningún plan". ACEPTÓ QUE HAY GUERRA sucia en su 
contra pero no le preocupa sino que la alienta porque "se ataca al que va al frente, al que va ganando y a la 

cabeza. Mientras más descalificaciones gratuitas tentamos, mientras más guerras sucias veamos, sobre todo en 
las redes sociales, entonces nos damos cuenta que vamos por el buen camino".  

 

LA ASPIRANTE DE LA COALICIÓN Un Hidalgo con Rumbo hizo anuncios importantes: que no reciclará al 
gabinete del Ayuntamiento y que no se renovaría el contrato con la empresa Cambio Verde, pues se comprarán 

más camiones recolectores de basura, váctors y barredoras. EN OTRO TEMA: "Más que funcionarios, queremos 
servidores públicos con experiencia en cada área, con sensibilidad y conocimiento de lo que es la ciudad de 

Pachuca. Creo que vamos a tener un buen equipo. Vamos a escuchar propuestas y recomendaciones". LA 

GENTE ha pedido, dijo, mayor seguridad pública, para lo cual se coordinará con el candidato al gobierno, Fayad, 
a fin de planear los alcances en la capital del mando coordinado policial y .ampliar los sistemas de 

videovigilancia.. HERNÁNDEZ MORALES no descalifica las acciones de la actual administración priista. Al 
contrario, hay acciones que han sido bien recibidas, afirmó.  
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CONFIÓ EN QUE LOS PARTICIPANTES por la alcaldía acaten sin regateos los resultados que emita la 

ciudadanía. EN EL DEBATE, al que acudieron otros aspirantes como Antonio Mota, Carlos Sánchez Lugo, Jesús 

Ríos Castañeda y Patricia Estrada, quedó de manifiesto, añadió, que todos son respetuosos. "Nos conocemos a 
final de cuentas todos aquí, en la ciudad. Lo que nos interesa es que la gente vea nuestros proyectos". Concluyó 

que se espera que en lo resta de la jornada haya civilidad para que los electores puedan salir a emitir su voto 
una vez que hayan analizado quiénes tienen los mejores proyectos y mayor experiencia. 

 

(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Ordenan arresto de líderes de la CNTE: La Procuraduría General de la República (PGR) cuenta 

con órdenes de aprehensión en contra de Rubén Núñez Ginez y Francisco Villalobos Ricárdez, principales cabezas 
de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en Oaxaca; sus nombres forman parte de 

una lista de 24 aprehensiones pendientes por ejecutar contra integrantes del magisterio. Autoridades 

ministeriales informaron a EL UNIVERSAL que Núñez Ginez y Villalobos Ricárdez, secretario general y secretario 
de organización de la Sección 22, respectivamente, están identificados como los presuntos responsables de 

orquestar movilizaciones que derivaron en motines, robos, daños a propiedad ajena y contra la riqueza nacional. 
Confirmaron que los mandatos judiciales contra estos líderes forman parte de 29 órdenes de aprehensión que se 

giraron debido a tres denuncias que se presentaron en contra de los maestros disidentes durante el proceso 

electoral del 7 de junio de 2015. (Dennis A. García, primera plana)  
Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/05/27/ordenan-arresto-de-lideres-de-la-cnte  

La Jornada-Desalojan a maestros en SG; toman el aeropuerto de Oaxaca: Miles de profesores de la 

sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) tomaron este jueves los accesos 

del Aeropuerto Internacional de Oaxaca, Santa Cruz Xoxocotlán, como parte del plan de acción para exigir la 
instalación de una mesa de diálogo con autoridades federales y estatales. En la protesta, que duró más de 8 

horas, además de exigir la abrogación de la reforma educativa y la liberación de los presos políticos y de 
conciencia, manifestaron su apoyo a los maestros de Chiapas, quienes ayer continuaron con la suspensión de 

labores y el plantón en Tuxtla Gutiérrez. Chiapas, aguanta, Oaxaca se levanta, declararon. Los mentores 

formaron una valla humana a casi 10 metros de la reja principal de la terminal aérea, detrás de la cual había 
decenas de agentes de la división de Gendarmería de la Policía Federal (PF), que cerraron los accesos para evitar 

el ingreso de los mentores, lo cual afectó a los usuarios que saldrían en algún vuelo. (Jorge A. Pérez Alfonso y 
Diana Manzo, primera plana)  

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  
www.jornada.unam.mx/2016/05/27/politica/002n1pol  

Excélsior-Mancera: no todo es culpa de la CDMX; contingencias ambientales: El  jefe de Gobierno de la 

Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, defendió que la capital del país no debe cargar con toda la 
responsabilidad en el tema de la contaminación ambiental. Las luchas contra el cambio climático y la 

contaminación deben ser un tema de la agenda nacional, pues hay metrópolis con mayores índices negativos de 

la calidad del aire que carecen de medidas de mitigación, expuso el mandatario en un acto en el que anunció la 
reforestación de Santa Fe. ―Nos deberíamos estar preguntando: ¿qué se está haciendo en las demás ciudades del 

país? ¿Y qué se está haciendo en las ciudades circunvecinas? ¿Qué estamos haciendo desde el punto de vista 
presupuestal? ¿Por qué no tenemos todavía claridad con los fondos verdes? ¿Por qué no tenemos una estrategia 

compartida? ¿Por qué sólo las restricciones vehiculares están aquí?‖, dijo Mancera. El jefe de Gobierno de la 

ciudad también cuestionó que el endurecimiento de las normas ambientales, anunciado por el gobierno federal, 
prácticamente se hizo de un día para otro. (Luis Pérez Courtade, primera plana)  

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace: 
www.excelsior.com.mx/comunidad/2016/05/27/1095191  

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/05/27/ordenan-arresto-de-lideres-de-la-cnte
http://www.jornada.unam.mx/2016/05/27/politica/002n1pol
http://www.excelsior.com.mx/comunidad/2016/05/27/1095191
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Criterio-NO ATRAERÁ EL INE COMICIOS COMO DESEAN MORENA Y PRI: Optimistas respecto del curso 

que tomará la jornada electoral del 5 de junio, los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) rechazaron 
ayer la posibilidad de atraer los comicios en Puebla y Veracruz, como lo reclamaron representantes del PRI y 

Morena. ―En lo que corresponde al tramo de la organización de la elección, nuestros números son 
completamente positivos, las casillas están por instalarse y se van a instalar adecuadamente. ―Estamos ya a 

nueve días de la jornada electoral y en ese sentido, no corresponde ahorita hacer una movilización, cambios y 
demás, porque el trabajo realmente se está realizando adecuadamente‖, argumentó el consejero Arturo Sánchez. 

En medio de las acusaciones que partidos como el PRI, Morena y el PRD han lanzado contra los órganos 

electorales, el consejero Benito Nacif respaldó a los Oples. ―Es apresurado e incorrecto hacer un juicio sumario y 
generalizado al respecto. Necesitamos autoridades electorales. Hay cosas que no puede hacer una autoridad 

nacional, como por ejemplo, organizar una consulta vecinal para decidir un asunto que es relevante para algunas 
colonias en la Ciudad de México. ―Creemos que los resultados que se entregarán serán mejores que los que 

hemos venido teniendo en el pasado, porque tenemos experiencia y un aprendizaje que estamos reflejando en 

lineamientos y mecanismos que nos permitan una mejor coordinación con las autoridades electorales‖, apuntó. 
Junto con Lorenzo Córdova, presidente del Instituto Nacional Electoral, los consejeros descartaron en conferencia 

de prensa la existencia de ―focos rojos‖, aseguraron que hay condiciones para sufragar y convocaron a la 
ciudadanía y a los actores involucrados a presentar denuncias por uso indebido de programas sociales. Por lo 

pronto, dieron por un hecho la instalación de las poco más de 68 mil casillas en las 14 entidades donde habrá 
comicios, aunque dijeron que podría haber problemas en dos municipios oaxaqueños, San Dionisio del Mar y 

Álvaro Obregón. ―Nunca hemos dicho que no hay problemas de inseguridad pública, pero tampoco nosotros 

vamos a colocar focos rojos operativos a las entidades‖, planteó el consejero Marco Antonio Baños. ―Nadie niega 
que en el país la inseguridad pública es un problema, sobre todo en determinadas zonas, pero esto afecta la vida 

cotidiana. ¿Qué es lo que esta autoridad hace por obligación constitucional? Instala mesas directivas para que la 
gente vote. Desde ese punto de vista, y sólo desde ese punto de vista, ¿hay riesgos al día de hoy para decir que 

en algunas zonas, municipios o estados no se podrá votar? No, no los hay‖, afirmó el consejero Ciro Murayama. 

(Agencia Reforma, página C4) 

Crónica-INE: “No hay focos rojos” para que 37. 3 millones voten el 5 de junio: Los consejeros del 

Instituto Nacional Electoral (INE), encabezados por su presidente Lorenzo Córdova, descartaron ayer que existan 
―focos rojos‖ para la elección que tendrá lugar en 14 entidades del país dentro de 9 días, y se declararon listos 

para celebrar una jornada ―libre, en paz y democrática‖. Córdova Vianello aseguró que ―no hay focos rojos, sino 

de alerta‖, en algunos puntos específicos de la República, pero ello no significa que las elecciones se encuentren 
en riesgo‖. En conferencia de prensa conjunta, el titular del INE aseguró que el organismo ha cumplido 

cabalmente con cada una de las etapas que le corresponde para los comicios de junio entrante. Indicó que en 
esa jornada estarán en posibilidad de votar por sus representantes 37 millones 308 mil 405 ciudadanos en las 

entidades que acudirán a las urnas, y afirmó que están dadas las condiciones para que sean en paz y libertad. El 

consejero presidente del INE respaldó el trabajo de órganos  electorales en el país, concretamente en las 
entidades que tendrán elecciones de este domingo al siguiente, reiteró que ―no tienen un cheque en blanco‖. Lo 

anterior, en razón de las constantes quejas y descalificaciones que han recibido los OPLES en diversas entidades 
por parte de algunos partidos políticos que les acusan de parcialidad hacia ciertos partidos o candidatos. En la 

sala de conferencia del INE, los integrantes del Consejo General del INE, ofrecieron una charla con los medios 

para dejar en claro que pese al ambiente de inseguridad y la presencia del crimen organizado en algunos puntos 
específicos de las entidades ―los comicios están garantizados‖. El domingo 5 de junio habrá elecciones en 

Aguascalientes, Chihuahua, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, 
Veracruz y Zacatecas, para renovar gobernador, Baja California para diputados locales y ayuntamientos, y la 

Ciudad de México para 60 diputados para la asamblea constituyente. Durante la conferencia de los consejeros 
nacionales del INE, el presidente Lorenzo Córdova detalló que los organismos electorales locales participarán por 

primera vez con criterios homogéneos, principalmente en organización, conteos rápidos y resultados preliminares 

a los que utiliza en el propio organismo electoral nacional. El consejero Marco Antonio Baños admitió por otra 
parte, que a nueve días de las elecciones ―es prácticamente imposible realizar remociones parciales o totales de 

los organismos estatales electorales‖ en los que se han denunciado presumiblemente parcialidades por parte de 
diferentes partidos políticos. En este sentido, la consejera Pamela San Martín aseguró que es indispensable 
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fortalecer los organismos electorales y locales, por mandato constitucional y posterior a ello deberá hacerse una 
revisión integral de estas instancias. En tanto, el consejero Javier Santiago, afirmó que están garantizadas las 

libertades de participación y de seguridad de los millones de mexicanos que acudirán el 5 de junio a las urnas, 

pero insistió en que esta última corresponde, de manera constitucional, a las autoridades locales en las que 
habrá comicios esa fecha. (Luciano Franco, página 06) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Salida jurídica o cambio de nombre 

 
El escollo entre la Declaración de la CIDH sobre Protección a la Familia y la iniciativa para que personas del 

mismo sexo tengan derecho al matrimonio en todo el país pudiera sortearse porque de lo que se trata, en el 
fondo, es de no discriminar a nadie. La citada convención habla de que el hombre y la mujer pueden casarse, 

pero no dice que entre ellos, y esto permite que una interpretación evolutiva lleve a sostener que se trata de un 

derecho del hombre y la mujer como individuos, como ha dicho ya la propia Corte Interamericana de Derechos 
Humanos. Esa misma instancia dictó jurisprudencia en el caso Atala Riffo y niñas vs Chile (febrero de 2012): una 

madre se queda con la custodia pese a estar unida con otra mujer. Ahí no se encuentra determinado un 
concepto cerrado de familia ni mucho menos se define y protege un modelo tradicional único de la misma. Como 

sea, el problema sería menor si, como proponen los lectores José Romo y Alfredo Cañas, en vez de matrimonio 

se empleara un término distinto. Sociedades de convivencia, definió en su momento la Asamblea capitalina, y no 
hubo tanto pataleo… 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Soriana no es „súper‟ 

 
El pasado 20 de abril guardias de seguridad de una tienda de Soriana detuvieron a Erick Najar Montaño acusado 

de robar dos manzanas y un refresco, representando un daño de 21 pesos. De acuerdo al tío del detenido, Ángel 

Montaño, los encargados de esa tienda lo detuvieron sin causa alguna, pues su sobrino no robó nada. Lo sacaron 
por una puerta trasera donde lo golpearon para que pudieran presentar una denuncia de robo agravado con 

violencia. Erick fue trasladado al Ministerio Público que lo envió al Centro Varonil de Rehabilitación Psicosocial de 
Xochimilco, donde permaneció recluido 24 días hasta que por la presión social Soriana retiró los cargos y pudo 

salir. Estamos ante un caso más de injusticia o de cómo se procura en México la injusticia, porque Erick tiene una 
discapacidad y no fue tratado con esa consideración de la que apenas el miércoles hablaba el presidente de la 

Suprema Corte de Justicia, Luis María Aguilar Morales, en el Día Mundial de la Esclerosis Múltiple. Los de Soriana 

dicen que actuaron de acuerdo a sus protocolos al detener a una persona que robaba en una tienda y 
presentarlo al Ministerio Público que lo mandó a ese Centro Varonil de Rehabilitación Psicosocial, que no deja de 

ser un centro de reclusión. Y tan lo es, que cuando la cadena comercial no pudo soportar más la presión, se 
desistió de la acusación de robo, dos manzanas y un refresco, y Erick fue puesto en libertad. Dijo Soriana que no 

era visible ni evidente la enfermedad, por lo que una vez que quedó constatada su discapacidad, en un acto de 

buena voluntad, retiró los cargos. Aquí estamos ante varios escenarios reales: se detiene y consigna a una 
persona con discapacidad por un robo de 21 pesos, se le maltrata y un Ministerio Público lo remite a un centro 

de detención. Primero la desproporción del castigo ante la sustracción, no acreditada aún, de dos manzanas y un 
refresco y, segundo, la ausencia de la función tutelar del Estado mexicano ante una persona con discapacidad, lo 

que es una excluyente, acusada de ese robo. Esa es la forma en que se procura justicia en México. Por cierto, 

Soriana todavía no muestra los videos del robo ni de la agresión que, afirma, sufrieron sus guardias de seguridad 
por parte de Erick, de donde armaron la acusación dolosa de robo agravado con violencia que el Ministerio 

Público compró.  
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RETALES 
 

1. Campañas. La Comisión Permanente adelantó de miércoles a martes su próxima sesión, para dar tiempo a 

los legisladores de irse a las campañas. En esa sesión citará al extraordinario del 13 de junio; 
 

2. Presión. No sé quién quiere sacar de Los Pinos a Eduardo Sánchez. Lo que pasa es que no saben que el 
Presidente lo quiere ahí; y 

 

3. Usos. El caso de Chenalhó debe recordar a los diletantes de Coyoacán y la Condesa, que los usos y 
costumbres son superiores a sus dictados.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que hasta en las mejores familias hay ovejas negras, dice Andrés Manuel López Obrador en referencia a su 

hermano Arturo, a quien desconoció por haber apoyado al candidato del PRI al gobierno de Veracruz, Héctor 
Yunes. El presidente de Morena de plano dijo que no tiene de esos hermanos: ―En la familia siempre hay alguien 

que desentona, que le gusta acomodarse… son aspiracionistas, no tienen ideales, no tienen principios. Por eso yo 

ya no tengo esos hermanos‖. Y remató en su video de Facebook acusando a Manlio Fabio Beltrones y a Fidel 
Herrera de haber engatusado a su ahora ―ex hermano‖.  

 
Que el presidente de la Cámara de Diputados, Jesús Zambrano, tuvo que ser operado de urgencia por un cuadro 

de apendicitis que presentó el lunes y hasta anoche permanecía hospitalizado en el Centro Médico Siglo XXI.  
Sus médicos pronostican que será dado de alta hoy, aunque le recomendaron reposo, por lo que deberá trabajar 

desde su casa, ¡a nueve días de las elecciones! 

 
Que la justicia negó al ex gobernador Guillermo Padrés los juicios de amparo 44/2016 y 46/2016, promovidos el 

21 de enero, relacionados con averiguaciones penales por lavado de dinero y malversación de fondos públicos 
sonorenses. Con esa decisión Padrés quedó más que preocupado, pues la Fiscalía Anticorrupción de Sonora ya le 

pisa los talones: a principios de mes catearon su rancho y la Contraloría General del estado procesó ya a 18 de 

sus ex colaboradores, así que de preocupaciones, la de la presa ilegal es la menor.  
 

Que el jefe de Gobierno Miguel Ángel Mancera sí viajará a París para participar en una reunión de medio 
ambiente de la OCDE, donde tiene prevista una reunión con la alcaldesa de París, Anne Hidalgo, quien afronta 

retos parecidos en contaminación y movilidad.  

 
Que este viernes, un grupo de mujeres de izquierda, encabezadas por la perredista Amalia García, secretaria del 

Trabajo y Fomento al Empleo del gobierno capitalino, se reunirá con Tereza Campello, ex ministra de Desarrollo 
Social en el gobierno de la brasileña Dilma Rousseff. La idea es conocer el proceso que llevarán a cabo los ex 

ministros del gabinete de la mandataria brasileña en su defensa. Están convocadas a este encuentro privado la 
senadora Martha Tagle, la diputada Cecilia Soto, la secretaria de Gobierno Patricia Mercado, Cristina Renaud, 

Sara Lovera y la ex diputada federal Martha Lucía Mícher.  

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 
El éxito de lacayo 

 
El coordinador de la Comisión Ambiental de la Megalópolis, Martín Gutiérrez Lacayo, se muestra satisfecho. Este 

martes 24 de mayo declaró ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión que el endurecimiento del 
Hoy no Circula ha sido todo un éxito ya que ha logrado reducir la contaminación en hasta 56 por ciento, y en los 

primeros días de aplicación en 30 por ciento. Muchas dudas genera esta afirmación, sin embargo. Durante 14 

años la Ciudad de México no tuvo contingencias ambientales. A partir de la aplicación del Hoy no Circula 
endurecido, el 5 de abril, éstas se han vuelto cotidianas. Si el propósito del Hoy no Circula era disminuir la 

contaminación, y las contingencias ambientales se han multiplicado, uno supondría que el programa es un 
fracaso. No conozco las cifras que Gutiérrez Lacayo usa para afirmar que el Hoy no Circula endurecido ha 

reducido de manera tan notable la contaminación. En aras de la transparencia, de hecho, deberían publicarse los 

registros de todas las estaciones de medición del Valle de México. Por lo pronto el aumento en las contingencias 
sugiere lo contrario de lo que afirma el abogado. La medición de la contaminación es importante, porque su 

reducción es el propósito fundamental del Hoy no Circula. Pero la contaminación es parte de un sistema 
atmosférico complejo que depende de un gran número de factores, como la insolación, los vientos, la lluvia, la 

antigüedad de los autos, las emisiones fabriles, las marchas y plantones, las fugas de gas, las quemas agrícolas, 
la calidad de los combustibles y muchos más. Por eso es más sensato juzgar el Hoy no Circula por su efecto en el 

consumo de gasolina. A lo más que puede aspirar el programa en caso de tener éxito es a reducir el uso de este 

combustible. La información disponible sugiere que la reducción del consumo de gasolina ha sido muy pequeña si 
se considera que 20 por ciento de los autos están dejando de circular. Las ventas de gasolina de las tres 

superintendencias de Pemex de la Ciudad de México (Azcapotzalco, Barranca del Muerto y Añil) fueron de 494 mil 
766 metros cúbicos en marzo de este 2016 mientras que en abril, al implantarse el Hoy no Circula, bajaron a 460 

mil 614. El descenso es de 6. 9 por ciento, aunque vale la pena señalar que Semana Santa, que cambia los 

patrones de uso de vehículos, cayó este año en marzo. Si comparamos las ventas de las tres superintendencias 
capitalinas en el mismo mes de abril de los últimos tres años encontraremos que pasaron de 466 mil 982 metros 

cúbicos en 2014 a 471 mil 307 en 2015 y a 460 mil 614 en 2016. La baja entre 2015 y 2016 es así de 2. 2 por 
ciento mientras que la de 2014 a 2016 llega apenas a 1. 4 por ciento (agradezco a José Torra la compilación de 

estas cifras). La experiencia nos dice que el descenso en el uso de vehículos con el Hoy no Circula es más 
pronunciado en las primeras semanas de aplicación. Entre más se extiende el programa, la gente busca más 

opciones para circular. Dentro de un mes lo veremos en los datos de mayo. Es importante todavía hacer un 

análisis detallado de las cifras de contaminación del valle de México, pero pretender que el Hoy no Circula logró 
una disminución de hasta 56 por ciento en la contaminación, cuando las contingencias se dispararon y las ventas 

de gasolina cayeron en un monto mucho más modesto, es altamente cuestionable.  
 

Escuelas en Chiapas 

 
La página de internet del Instituto de Comunicación Social de Chiapas dice que más de 97 por ciento de las 

escuelas de Chiapas están trabajando. Sin embargo, dos personas, un radioescucha y un reportero local, me 
dicen que la mayoría de las escuelas en la entidad están en realidad cerradas. Sería bueno que alguien se diera 

una vuelta por allá para verificar.  

 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
Esa familia no la tiene ni Obama 

Por allá de los primeros días de marzo, Arturo López Obrador salió en público a apoyar al candidato del PRI al 
gobierno de Veracruz, Héctor Yunes Landa, situación que su hermano Andrés Manuel criticó con un ―hasta en la 

familia hay traidores‖. Don Arturo reviró con un ―AMLO es un tirano‖. El ex candidato presidencial comenzó a 
cuchichear entre sus cercanos que ya no se presentaría ni en las fiestas ni en los velorios familiares para no ver a 

su hermano Arturo. ―Ya no tengo hermano‖, soltó desde entonces muy dolido por el hecho de que su sangre 

estuviera del lado del priísmo veracruzano. Pero AMLO explotó este jueves, un día después de que Arturo 
participara de un video para refrendar su apoyo a Yunes Landa: ―En la familia siempre hay alguien que 

desentona, que le gusta acomodarse‖. Andrés Manuel hizo en público su enfado y luego vino la mofa de que ―esa 
familia no la tiene ni Obama‖.  

 

El sueño panista 
A poco más de una semana de las elecciones, en el PAN están entusiasmados con dos cosas. La primera, nos 

aseguran algunos panistas, es que, según los datos de encuestas propias, se están acercando a un escenario 
que, sinceramente, muchos no veían posible. Dicen que sus cifras muestran que tienen posibilidades reales de 

tener tres gubernaturas, de las 12 que están en juego, Y la segunda es que esas mismas encuestas les permiten 
vislumbrar que el PRI no alcanzará las nueve gubernaturas que se puso como meta el presidente del partido 

tricolor, Manlio Fabio Beltrones. Sin embargo, algunos panistas más serenos aseguran que no hay que echar aún 

las campanas al vuelo pues, primero, las mediciones son encargadas por el propio PAN, y segundo, en algunos 
casos los puntos de ventaja que dan a los candidatos azules están muy cerca del margen de error de las 

encuestas, por lo que consideran que sus compañeros que sueñan con las tres gubernaturas deben estar 
también preparados en caso de que se vuelva una pesadilla.  

Sin avance, las bodas gay 

Mucho más complicado de lo que aparenta está el debate en el Congreso sobre la iniciativa del presidente 
Enrique Peña Nieto para los matrimonios igualitarios —las bodas gay—. Nos dicen que los grupos parlamentarios 

del PRI y del PAN no encuentran una buena razón en este momento para procesar la discusión y los dictámenes 
para darle salida a la propuesta del Ejecutivo, que también incluye la posibilidad de adopción. Legisladores de 

ambas bancadas se formulan preguntas sobre la pertinencia, en primer lugar, de aprobar los matrimonios entre 
parejas del mismo sexo. Pero el tema se complica más cuando dialogan sobre la adopción. ¡Ave María Purísima!, 

se persignan algunos diputados y senadores.  

 
Guerrero, urge un rescate 

El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, no puede negar que la entidad que gobierna se encuentra en 
una grave situación de inseguridad, porque algunas policías municipales trabajan para el crimen organizado. Y si 

volteamos al puerto de Acapulco, la situación es crítica. Nos comentan que los empresarios siguen bajando la 

cortina porque no tienen suficientes recursos para pagar impuestos y la ―cuota‖, la extorsión, a los grupos del 
crimen organizado. Algunos sugieren que un comisionado, como en Michoacán, sería una alternativa para 

levantar Guerrero y que la Federación asuma la vigilancia por completo en esos puntos frágiles. Don Héctor se 
escuda con un ―los medios exageran‖.  

 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 

 
El homenaje a López-Dóriga, la visión y ambición de Vergara 

Pienso que Televisa no arropó a Joaquín López-Dóriga en la dura ofensiva que le lanzó María Asunción 
Aramburuzabala en el segundo semestre del año pasado. Joaquín terminó pagando un castigo desmedido de 

golpes y calumnias por una versión inverosímil. ¡Exigirle 5 millones de dólares a una de las personas más 
inteligentes, acaudaladas y poderosas de México a cambio de no hablar mal de ella en la radio! Joaquín no 

merecía un  nal así. Guerrero como ha sido a lo largo de su vida, aguantó, recuperó fuerzas y volvió a pisar 

fuerte. Así, fuerte, anunció el lunes que dejará el noticiero estelar de Televisa. Se marcha como debía ser: con el 
homenaje de la empresa a la que ha servido con una lealtad difícil de encontrar en biografías paralelas y el 

reconocimiento de su audiencia, también de una ejemplar lealtad con él. Qué gusto. Es muy triste ver cómo 
suelen acabar las carreras en los medios de comunicación mexicanos: pleitos, descalificaciones, insultos, 

demandas, tabúes. No será el caso de Joaquín. La otra noticia de la semana en la televisión fue el desmentido de 

Jorge Vergara a lo publicado el martes en estas páginas por el especialista y vicepresidente de Televisa, Javier 
Tejado Dondé. Escribió que detrás del anuncio de crear el canal Chivas TV podría estar la mano del Grupo Slim. 

―¿Por qué no se dijo abiertamente que Claro (la marca de televisión de paga del Grupo Slim) podría tener los 
derechos de las Chivas?‖, preguntó Tejado Dondé. Vergara respondió. Me dijo ayer: ―No hay nada con Grupo 

Slim ni con Claro, cero, está equivocada esa afirmación, son especulaciones, no tenemos ninguna negociación ni 
intención de negociar nada a ese respecto‖. Insistió y explicó que los partidos de las Chivas se transmitirán sólo 

por internet, que se cobrarán en las plataformas digitales (no están de nidos los montos), venderán publicidad en 

la pantalla digital (―sin ensuciarla‖) y que están buscando la fórmula  financiera para difundir gratuitamente los 
mismos juegos a la gente de escasos recursos, quizá en plazas, cines… Tejado Dondé calculó un improbable 

techo de audiencia de 34 millones de personas para un partido de las Chivas. Vergara calcula 25 millones, en un 
inicio. Ningún equipo en el mundo ha tomado una apuesta de esa dimensión. Vergara podría llevar a las Chivas a 

un cataclismo o marcar un antes y después planetario ni más ni menos que en el negocio del futbol. Un ejemplo 

del negocio: se pronostica que mañana unas 400 millones de personas en unos 200 países seguirán la  final de la 
Champions, y que más de 30 millones interactuarán en Facebook en esos 90 minutos. ―Los números nos darán la 

razón en lo que estamos haciendo, lo verás‖, se despide Vergara, garantizando que sabe lo que está haciendo.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

A ver si no metió en una bronca el gobernador César Duarte al secretario de la Defensa Nacional, Salvador 
Cienfuegos, por la construcción del cuartel militar en Guachochi. RESULTA que, desde 2013, el Ejército aceptó 

instalar un cuartel en aquella zona serrana, asolada por la violencia, cercana al Triángulo Dorado del narcotráfico 

donde convergen Chihuahua, Sinaloa y Durango. EL GOBIERNO estatal se comprometió a hacerse cargo de la 
construcción, la cual debió quedar lista en 2014, pero apenas se colgó ¡dos años más! Y el problema no es sólo 

ése, sino que existen denuncias de que el dichoso cuartel nomás no cuenta con las condiciones que requiere una 
instalación militar de ese tipo y en esa zona. POR EJEMPLO, se dice que las barracas son en realidad casas 

prefabricadas, cosa que no gustó nada a la Sedena, por lo que se negaba a recibir y dar por buena la obra. 

PERO algo pasó y el general Cienfuegos visitó el otro día junto con Duarte el cuartel y ya anunció que en breve 
llegarán los soldados. Ojalá que de verdad hayan arreglado todas las deficiencias y que no sea sólo un anuncio a 

unos días de las elecciones.  
 

CUANDO todo va mal, algo sale peor. Y si no lo creen, vean lo que está pasando con el proceso electoral en 
Tlaxcala. USUALMENTE los comicios en aquella entidad son más tranquilos que un paseo por La Malinche, sin 

embargo en esta ocasión la contienda está peleadísima. Tan es así que, desde ahora, se sabe que todos los 

partidos están preparando no el festejo, sino los recursos de impugnación. EN MEDIO de este ambiente, 
lamentablemente, falleció de un infarto el consejero electoral Aldo Morales. La cosa está en que ninguno de los 

consejeros tiene suplente, por lo que el INE deberá decidir si nombra un sustituto fast track o se la juega con un 
OPLE incompleto para enfrentar la tormenta posterior al 5 de junio.  
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Y MIENTRAS los políticos siguen en lo suyo, en el México real el embajador de Canadá, Pierre Alarie, le puso 

números al gasto extra que representa la inseguridad para las empresas. DIJO QUE en el caso de las mineras 

canadienses, éstas dedican al tema de la seguridad hasta el 2 por ciento de sus ingresos, lo que en los hechos 
representa oootro impuesto. Pero, ¡shhh!, de eso no habla nadie.  

 
EL LÍDER fue claro: "yo ya no tengo hermanos". Sus verdaderos hermanos, dijo, son millones de mexicanos que 

lo acompañan en su "misión" de transformar al país. Ese fue el sermón que dio ayer Andrés Manuel López 

Obrador. ¿O fue Jesucristo? No, sí, perdón, fue AMLO en su página de Facebook. Amén 
 

(Redacción, página 10) 

CARTONES     POLÍTICOS     Y     ANEXOS 
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